



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО В УРЕГУЛИРОВАНИИ КОНФЛИКТА НА ЮГО-ВОСТОКЕ УКРАИНЫ

Жиляков Даниил Олегович

Санкт-Петербургский государственный университет
студент 4 курса факультета международных отношений
кафедра мировой политики.

Аннотация

В данной статье рассматривается урегулирование конфликта на Юго-Востоке Украины, в частности, роль международного сотрудничества в этом процессе. Основное внимание уделяется анализу результатов совместной работы сторон в рамках «нормандского формата» и Трехсторонней контактной группы. Выясняются достигнутые результаты, проблемы и перспективы мирного переговорного процесса.

Ключевые слова: Украина, Конфликт на Донбассе, урегулирование, «нормандский формат», Минские соглашения, Формула Штайнмайера.

INTERNATIONAL COOPERATION IN THE SETTLEMENT OF THE CONFLICT IN THE SOUTH-EAST OF UKRAINE

Daniil O. Zhilyakov

St. Petersburg state University
4th year student of the faculty of international relations
Department of Global politics

ABSTRACT

This article is about the settlement of the conflict in the South-East of Ukraine, in particular, the role of international cooperation in this process. The primary attention is paid to the analysis of the results of the joint work of the parties within the «normandy format» and the Tripartite contact group. The achieved results, problems and prospects of the peace negotiation process are being clarified.

Keywords: Ukraine, War in Donbass, settlement, «Normandy format», Minsk agreements, Steinmeier Formula.

Конфликт на востоке Украины не утихает уже на протяжении более, чем пяти лет. В начале 2014 года было сложно представить, что протесты пророссийски настроенных противников новой украинской власти приведут к возникновению одного из самых кровопролитных конфликтов на территории Европы со времен Второй мировой войны.

Призывы руководств стран западной Европы и России урегулировать конфликт исключительно путем переговоров были проигнорированы. Результатом отказа сесть за

стол переговоров для мирного разрешения противоречий стала эскалация конфликта, изменившего Донбасс до неузнаваемости.

Предпосылки и эскалация конфликта

Главной предпосылкой конфликта является политический кризис в Украине, начавшийся в 2013 году в связи с приостановкой правительством Украины и президентом Виктором Януковичем процесса подписания соглашения об ассоциации с Европейским Союзом. Значительная часть населения Украины и члены оппозиции были против этого решения, началась длительная массовая акция протеста, получившая название Евромайдан. Итогом протестов стала смена власти в стране: президент страны Виктор Янукович был отстранен от власти, а премьер-министр Николай Азаров был вынужден уйти в отставку. Бывшей оппозицией было сформировано временное правительство [1].

Данный политический кризис серьезно обострил противоречия между Юго-Востоком Украины, где президента Януковича и Партию Регионов поддерживали, и остальной частью страны, где у населения пользовалось популярностью движение в сторону евроинтеграции.

Все это привело к массовым пророссийским общественно-политическим акциям на Юго-Востоке Украины. По мере усиления радикализации акций протестов и возникновения новых пророссийских лидеров изначально мирные выступления в Луганской и Донецкой области постепенно переросли в вооруженную борьбу. Вместо изначальных лозунгов федерализации стали выдвигаться требования о независимости данных регионов от Украины. Местные активисты захватывали здания местной администрации, создавали свои органы местной власти и противостояли правоохранительным органам. Все эти события привели к созданию и провозглашению Донецкой и Луганской народных республик [1].

Для подавления беспорядков, 14 апреля исполняющий обязанности президента Александр Турчинов своим указом утвердил начало антитеррористической операции против ДНР и ЛНР, которые позже были объявлены террористическими, что привело к эскалации конфликта до его наивысшей точки – фазы открытых боевых действий [2].

Первые шаги для урегулирования конфликта

С самого начала конфликт оказался в поле зрения международного сообщества, и, по началу, главная роль в его урегулировании отводилась Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе. Специальная мониторинговая миссия ОБСЕ в Украине начала свою работу 21 марта 2014 года в связи с обращением правительства Украины в организацию и последующим консенсусным решением всех 57 стран-участниц [3]. В Украину в рамках этой миссии были направлены международные наблюдатели.

Первой попыткой деэскалации конфликта являются прошедшие 17 апреля Женевские переговоры при участии представителей Украины, России, США и верховного представителя Европейского Союза.

По итогам переговоров было вынесено совместное заявление, подразумевавшее разоружение незаконных вооруженных формирований, освобождение захваченных территорий, амнистию добровольно сложившим оружие и прекратившим участие в протестах, привлечение Специальной мониторинговой миссии ОБСЕ для помощи в реализации этих мер с наблюдателями со стороны России, США и ЕС [4]. Важным являлось осуществление конституционного процесса с началом широкого национального диалога, учитывающим интересы всех политических сил и регионов Украины.

Однако, из-за того, что Александр Турчинов выступил с заявлением, где требовал продолжить проведение «результативных антитеррористических мероприятий для

защиты от террористов украинских граждан, проживающих на востоке Украины» [5], все достигнутые договоренности в Женеве были перечеркнуты.

Трехсторонняя контактная группа и «нормандский формат»

Основным рабочим органом для решения оперативных вопросов, требующих взаимодействия между противоборствующими сторонами конфликта является Трехсторонняя контактная группа, созданная 8 июня 2014 после вступления Петра Порошенко в должность президента Украины. В состав группы вошли представители России, Украины и ОБСЕ, а также ДНР и ЛНР [6]. Примечательно, что украинская сторона не считает последних за полноценных участников, что точно не облегчает положение. В конце июня в рамках встречи был рассмотрен мирный план Петра Порошенко, состоящий из 14 пунктов, согласовано перемирие и обмен пленными [7].

Нельзя забывать о роли ОБСЕ, летом силами организации были предприняты важные шаги для деэскалации конфликта: была создана межпарламентская контактная группа по Украине с целью объединения сил парламентариев из стран-участниц, были развернуты наблюдательные миссии на границе России и ДНР [8].

Важнейшей вехой в международном сотрудничестве в рамках урегулирования конфликта на Донбассе стало зарождение «нормандского формата» регулярных саммитов, дополняющих деятельность ТКК. Его участниками стали Россия, Украина, Германия и Франция. Отправной точкой стал день празднования 70-ой годовщины высадки союзников в Нормандии. Данный формат стал основной площадкой для переговоров сторон в рамках разрешения противоречий и принятия различных важнейших документов [9].

21 июля 2014 года Советом Безопасности ООН была принята первая резолюция ООН, под номером 2166, посвященная военным действиям на Украине, в частности, осуждающая действия, которые привели к гибели рейса МН17. В тексте резолюции содержится призыв к всестороннему сотрудничеству всех государств и ответственных лиц при проведении международного расследования причин катастрофы [10], которая обострила отношения между Западом и Россией.

Первый план мирного урегулирования конфликта был согласован трехсторонней контактной группой на переговорах 5 сентября в Минске. Этот документ получил название Минский протокол или Минские соглашения. Он представлял собой протокол по итогам консультации ТКК относительно шагов, требуемых для имплементации мирного плана Петра Порошенко и инициатив, представленных Владимиром Путиным. Для достижения мира были предусмотрены следующие шаги: прекращение огня, принятие закона об особом порядке самоуправления отдельных районов Донбасса, мониторинг российско-украинской границы ОБСЕ, проведение амнистии, освобождение заложников, восстановление жизнедеятельности региона и принятие мер для улучшения гуманитарной ситуации [11].

Но, несмотря на подписание протокола и Минского меморандума по осуществлению режима прекращения огня, боевые действия оставались в активной фазе и большая часть Минских соглашений не была имплементирована. В частности, миссией ОБСЕ на Украине не был осуществлен мониторинг границы России и Украины, план экономического восстановления Донбасса не был разработан, активные боевые действия не были остановлены. Стороны возлагали друг на друга ответственность за невыполнение пунктов мирного плана и срыва договоренностей [12].

Следующим основополагающим договором, подписанным 12 февраля 2015 года ТКК после согласования в формате «нормандской четверки», является Второе минское соглашение или Минск-II, которое представляет собой комплекс мер по выполнению Минских соглашений. В рамках соглашения декларировался комплекс мер, включающий

в себя как ряд положений из Минского протокола: прекращение огня, отвод тяжёлых вооружений от линии фронта, проведение выборов согласно законодательству Украины, передача границы под контроль Украины после проведения выборов, вывод иностранных войск и техники, отмена экономической блокады Донбасса со стороны Украины, разоружение всех незаконных групп, так и новое требование - проведение конституционной реформы с учетом особенностей самоуправления в районах Донецкой и Луганской областей [14].

Вторые Минские соглашения были поддержаны резолюцией СБ ООН №2202 от 17 февраля, в ее тексте Совет Безопасности призывает стороны выполнять положения соглашений [15], однако, как показало время, и это не повлияло на ход имплементации сторонами пунктов договоров. Стороны в очередной раз обвиняли друг друга в срыве договоренностей, своими действиями только мешая конструктивному ходу урегулирования.

Хотя Минские соглашения за 5 лет своего существования и не привели к значимым результатам, если за результат считать только лишь успешную имплементацию их положений, эти документы нельзя назвать просто «клочками бумаги» [13], они, в свою очередь, являются неотъемлемыми этапами переговорного процесса в рамках разрешения Донбасского конфликта. Они играли и по сей день играют важную роль в продолжении регулярного диалога между сторонами конфликта. Решительность к осуществлению действий, направленных на активизацию переговоров стала все более явной с победой на президентских выборах Владимира Зеленского. Президент придал этому особое значение, произнеся во время своей инаугурационной речи следующие слова: «Наша первая задача – прекращение огня на Донбассе» [16].

Текущим этапом переговорного процесса в рамках мирного урегулирования является Формула Штайнмайера. Она представляет собой механизм поэтапной реализации ряда положений Минских соглашений, касающихся предоставления отдельным районам Донецкой и Луганской областей Украины особого статуса и проведения на этих территориях местных выборов [19]. Первое упоминание Формулы произошло в 2015 году, однако она не была обозначена на бумаге, а интерпретировалась каждой из сторон по-разному, согласовали же и подтвердили ее в октябре 2016 на встрече «нормандского формата», после этого саммитов с плодотворными итогами не проводились вплоть до 2019 года. В следующий раз Формула была включена в повестку дня только после вступления в должность президента Владимира Зеленского.

В. Зеленский отмечал, что готов к диалогу для окончания войны [16], что и подтвердилось оживлением переговоров в «нормандском формате» встречей 11 сентября 2019 года, где Формула Штайнмайера была окончательно согласована, а позже передана на подписание в ТКГ, однако, в связи с несогласием украинской стороны на некоторые условия подписание было отложено [17]. В частности, представители России настаивали, чтобы закон об особом статусе Донбасса был включен в конституцию Украины, с чем представители последней были не согласны. Но 1 октября Формула все же была подписана и стороны приступили к процедуре разведения войск на 3 участках [18].

Какими будут следующие шаги? После того, как основное условие российской стороны было выполнено, что показало конструктивный настрой властей Украины, необходимым стало определение повестки дня и даты проведения новой встречи в формате «нормандской четверки». Встреча, проведенная 9 декабря [20], стала первым плодотворным саммитом «нормандского формата» с 2016 года и первой встречей президентов В. Путина и В. Зеленского. Но ввиду множества внутривластных причин как со стороны Украины, в первую очередь, из-за протестов, возглавляемых оппозицией под лозунгом «нет капитуляции», под которой воспринимается принятие Формулы Штайнмайера на текущих условиях, так и Российской позиции со стороны силы, прорыва

не произошло. Главной победой на саммите В. Зеленский назвал договоренности по обмену пленными, которые, по его словам, были основной целью его поездки [21].

По результатам саммита, сторонами было подписано итоговое коммюнике. Согласно нему, минские договоренности продолжают быть основой работы «нормандского формата», государства-участники которого привержены к их полной имплементации. Планируется полное прекращение огня к концу 2019 года, разведение войск, проведения обмена «всех на всех» названы основными приоритетами по итогам встречи [22]. Рассмотрение таких вопросов, как проведение местных выборов и обеспечение их безопасности отложено до следующей встречи «нормандской четверки», которая должна состояться через 4 месяца, где будут представлены варианты решений от ТКГ.

Само проведение саммита можно назвать «потеплением» между Россией и Украиной, отдельно стоит упомянуть признание В. Зеленским важности выполнения Минских переговоров. Однако, все же нельзя сказать, что сторонам удалось добиться существенных сдвигов в положении дел. Ведь главный вопрос – фактическая реализация положений требует политической воли Украины и республик ДНР и ЛНР. Пока что, сторонам удалось договориться о разведении войск только в 3 пунктах, а не по всей линии разграничения. Учитывая, что это было запланировано еще в 2016 году, темпы имплементации невелики. Конечно, по результатам данной встречи сторонам удалось добиться большего, чем при последних годах президентства Петра Порошенко. Для успешного завершения конфликта стороны должны прилагать все свои усилия, Владимиру Зеленскому необходимо решить проблему с неконструктивным поведением радикалов и оппозиции, срывающих хоть и медленное, но движение к миру на Донбассе.

Как видно по ходу встречи, отношение у Евросоюза к России стало мягче, ее больше не называют агрессором и источником всех проблем. Важным показателем изменения Украинской риторики по отношению к РФ можно считать сам факт возврата к переговорному процессу, как антипод деструктивной антироссийской повестке Петра Порошенко.

Подводя итоги, концептуально необходимые процессы для скорейшего урегулирования конфликта можно выразить в следующих шагах:

Отправной точкой должно быть разведение войск сторон конфликта по всей линии фронта. Если после разведения образуется довольно широкий коридор, можно говорить о дальнейшем шаге, описанном в Минских соглашениях – всеобъемлющем прекращении огня под наблюдением ОБСЕ.

После прекращения боевых действий следует начать полное разминирование территории, первоочередным является гуманитарное разминирование – очистка территорий для сохранения инфраструктуры и предотвращения новых жертв. Именно беспорядочное минирование территорий, и, как следствие, отсутствие карт минных полей несет в себе особую опасность для мирных жителей [24].

Для того, чтобы мирное урегулирование на Донбассе стало необратимым процессом, требуется участие ООН в формате развертывания международной миротворческой миссии. Данный вопрос уже обсуждался сторонами в «нормандском формате» и между президентами США и России, однако, прийти к единому пониманию мандата миссии не получилось – в частности, к степени охвата границы, ведь если миротворцам придется контролировать всю линию разграничения, это потребует контингент в размере 40 тысяч человек [23]. Очевидно, что развертывание миссии требует выполнения перечисленных ранее пунктов.

По моему мнению, только поэтапная и последовательная миротворческая операция поможет преодолеть сегодняшний тупик и создать условия для полного выполнения дорожной карты Минских соглашений и Формулы Штайнмайера, которая

является их частью. Такая операция должна основываться на соответствующей политической стратегии и взаимопонимании между основными заинтересованными сторонами, что только и может позволить миротворцам осуществлять свои задачи.

Если не следовать последовательно данным шагам, то конфликт может остаться в статусе-кво на длительное время и стать очередным замороженным постсоветским конфликтом на карте мира. Однако есть надежда, что стремление сторон прекратить войну останется искренним и сподвигнет на взаимные уступки и принятие сложных, но важных решений. И хотя это не сможет в миг урегулировать глубокий внутриукраинский кризис, это может стать первым шагом, который так необходим для народа Украины.

Список литературы

1. Matsuzato K. The Donbass War: Outbreak and deadlock // 2017 Demokratizatsiya, 25 (2), pp. 175-201. [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.scopus.com/inward/record.uri?eid=2-s2.0-85028948267&partnerID=40&md5=785aadea48b1a8a50fe2a7b3d59ff36a> (Дата обращения: 7.12.2019).
2. Указ Президента Украины № 405/2014 [Электронный ресурс]. - URL: <http://zakon5.rada.gov.ua/laws/show/405/2014> (Дата обращения: 7.12.2019).
3. Специальная мониторинговая миссия ОБСЕ в Украине [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.osce.org/ru/special-monitoring-mission-to-ukraine> (Дата обращения: 7.12.2019).
4. Женевское заявление от 17 апреля 2014 года [Электронный ресурс]. - URL: <https://korrespondent.net/ukraine/politics/3351183-zhenevskoe-zaiavlenye-ot-17-aprelia-2014-hoda> (Дата обращения: 7.12.2019).
5. Заявление Александра Турчинова с требованием возобновить проведение антитеррористических мероприятий [Электронный ресурс]. - URL: <http://rada.gov.ua/news/Top-novyna/91938.html> (Дата обращения: 7.12.2019).
6. В Донецке начались трехсторонние переговоры по урегулированию [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.vedomosti.ru/politics/news/2014/06/23/v-donecke-nachalis-trehstoronnie-peregovory-po> (Дата обращения: 8.12.2019).
7. СМИ обнародовали мирный план Петра Порошенко [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.rbc.ru/politics/20/06/2014/57041e7b9a794760d3d3f78d> (Дата обращения: 8.12.2019).
8. Шумилов М. М. Роль международного сотрудничества в урегулировании вооруженного конфликта на Украине (2014-2015) // Управленческое консультирование. 2015. №6 (78). [Электронный ресурс]. - URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/rol-mezhdunarodnogo-sotrudnichestva-v-uregulirovanii-vooruzhennogo-konflikta-na-ukraine-2014-2015> (Дата обращения: 8.12.2019).
9. Встречи в «нормандском формате» [Электронный ресурс]. - URL: <http://tass.ru/info/1712386>. (Дата обращения: 9.12.2019).
10. Резолюция СБ ООН 2166 [Электронный ресурс]. - URL: [https://undocs.org/ru/S/RES/2166\(2014\)](https://undocs.org/ru/S/RES/2166(2014)) (Дата обращения: 9.12.2019).
11. Минский протокол [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.osce.org/ru/home/123258?download=true> (Дата обращения: 9.12.2019).
12. Перезапуск мира: Почему переговоры по Украине зашли в тупик [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.rbc.ru/politics/20/11/2014/546ded0fcbb20ff320f0e286> (Дата обращения: 9.12.2019).
13. Wittke C. The Minsk Agreements—more than “scraps of paper”? // 2019 East European Politics, 35 (3), pp. 264-290. [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.scopus.com/inward/record.uri?eid=2-s2.0->

[85068364985&doi=10.1080%2f21599165.2019.1635885&partnerID=40&md5=7a666a9f052ae79536d27584be7c0a13](https://doi.org/10.1080%2f21599165.2019.1635885&partnerID=40&md5=7a666a9f052ae79536d27584be7c0a13) (Дата обращения: 9.12.2019).

14. Комплекс мер по выполнению Минских соглашений [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.osce.org/ru/cio/140221?download=true> (Дата обращения: 9.12.2019).
15. Резолюция СБ ООН 2202 [Электронный ресурс]. - URL: [https://undocs.org/ru/S/RES/2202\(2015\)](https://undocs.org/ru/S/RES/2202(2015)) (Дата обращения: 10.12.2019).
16. Владимир Зеленский: Наша первая задача – прекращение огня на Донбассе [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.president.gov.ua/ru/news/volodimir-zelenskij-nashe-najpershe-zavdannya-pripinennya-vo-55485> (Дата обращения: 10.12.2019).
17. Контактная группа сорвала контакт [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.kommersant.ru/doc/4096506> (Дата обращения: 10.12.2019).
18. Контактная группа в Минске подписала «формулу Штайнмайера» [Электронный ресурс]. - URL: <https://www.rbc.ru/politics/01/10/2019/5d926d059a794753f1e110c7> (Дата обращения: 10.12.2019).
19. Текст Формулы Штайнмайера [Электронный ресурс]. - URL: https://24tv.ua/resources/photos/news/620_DIR/201910/1213269_9654661.jpg?201910194945 (Дата обращения: 10.12.2019).
20. Нормандская встреча 2019. [Электронный ресурс]. - URL: <https://tsn.ua/ru/politika/nereshitelnye-shagi-k-miru-kak-otreagirovali-mirovye-smi-na-vstrechu-normandskoy-chetverki-1457244.html> (Дата обращения: 10.12.2019).
21. Зеленский назвал главную победу саммита в Париже: Обмен пленными до конца года в формате всех на всех [Электронный ресурс]. - URL: <https://tsn.ua/ru/politika/zelenskiy-nazval-glavnuyu-pobedu-sammita-v-parizhe-obmen-plennymi-do-konca-goda-v-formate-vseh-na-vseh-1456995.html> (Дата обращения: 10.12.2019).
22. Итоговое коммюнике «нормандской четверки». [Электронный ресурс]. - URL: <https://tsn.ua/ru/politika/normandskaya-chetverka-podpisala-itogovoe-kommyunike-polnyy-perevod-dokumenta-1456986.html> (Дата обращения: 10.12.2019).
23. Никуличев Ю. Украинский кризис: есть ли свет в конце туннеля? // Европейская безопасность: события, оценки, прогнозы. 2019. №54 (70). [Электронный ресурс]. - URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/ukrainskiy-krizis-est-li-svet-v-kontse-tunnelya> (Дата обращения: 10.12.2019).
24. ОБСЕ рассказали, сколько мирных жителей в Донбассе погибло с начала года [Электронный ресурс]. - URL: <https://ukraina.ru/news/20180809/1020788671.html> (Дата обращения: 10.12.2019).

References

1. Matsuzato K. The Donbass War: Outbreak and deadlock // 2017 Demokratizatsiya, 25 (2), pp. 175-201. [Electronic resource]. - URL: <https://www.scopus.com/inward/record.uri?eid=2-s2.0-85028948267&partnerID=40&md5=785aadea48b1a8a50fe2a7b3d59ff36a> (Access date: 7.12.2019).
2. Decree of the President of Ukraine № 405/2014 [Electronic resource]. - URL: <http://zakon5.rada.gov.ua/laws/show/405/2014> (Access date: 7.12.2019) [in Russian].
3. OSCE Special Monitoring Mission to Ukraine [Electronic resource]. - URL: <https://www.osce.org/ru/special-monitoring-mission-to-ukraine> (Access date: 7.12.2019) [in Russian].
4. Geneva Statement of April 17, 2014 [Electronic resource]. - URL: <https://korrespondent.net/ukraine/politics/3351183-zhenevskoe-zaiavlenye-ot-17-aprelia-2014-hoda> (Access date: 7.12.2019) [in Russian].

5. Statement by Alexander Turchinov demanding the resumption of anti-terrorism measures [Electronic resource]. - URL: <http://rada.gov.ua/news/Top-novyna/91938.html> (Access date: 7.12.2019) [in Russian].
6. Tripartite settlement negotiations began in Donetsk [Electronic resource]. - URL: <https://www.vedomosti.ru/politics/news/2014/06/23/v-donecke-nachalis-trehstoronnie-peregovory-po> (Access date: 8.12.2019) [in Russian].
7. The media unveiled the peace plan of Petro Poroshenko [Electronic resource]. - URL: <https://www.rbc.ru/politics/20/06/2014/57041e7b9a794760d3d3f78d> (Access date: 8.12.2019) [in Russian].
8. Shumilov M.M. Role of International Cooperation in the Peaceful Settlement of the Conflict in Ukraine (2014-2015) // Management consultation. 2015. №6 (78). [Electronic resource]. - URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/rol-mezhdunarodnogo-sotrudnichestva-v-uregulirovanii-vooruzhennogo-konflikta-na-ukraine-2014-2015> (Access date: 8.12.2019) [in Russian].
9. Meetings in the «Normandy format» [Electronic resource]. - URL: <http://tass.ru/info/1712386>. (Access date: 9.12.2019) [in Russian].
10. UNSCR 2166 [Electronic resource]. - URL: [https://undocs.org/ru/S/RES/2166\(2014\)](https://undocs.org/ru/S/RES/2166(2014)) (Access date: 9.12.2019) [in Russian].
11. Minsk Protocol [Electronic resource]. - URL: <https://www.osce.org/ru/home/123258?download=true> (Access date: 9.12.2019) [in Russian].
12. Restarting the peace: Why negotiations on Ukraine have reached an impasse [Electronic resource]. - URL: <https://www.rbc.ru/politics/20/11/2014/546ded0fcbb20ff320f0e286> (Access date: 9.12.2019) [in Russian].
13. Wittke C. The Minsk Agreements—more than “scraps of paper”? // 2019 East European Politics, 35 (3), pp. 264-290. [Electronic resource]. - URL: <https://www.scopus.com/inward/record.uri?eid=2-s2.0-85068364985&doi=10.1080%2f21599165.2019.1635885&partnerID=40&md5=7a666a9f052ae79536d27584be7c0a13> (Access date: 9.12.2019).
14. Package of Measures for the Implementation of the Minsk Agreements [Electronic resource]. - URL: <https://www.osce.org/ru/cio/140221?download=true> (Access date: 9.12.2019) [in Russian].
15. UNSCR 2202 [Electronic resource]. - URL: [https://undocs.org/ru/S/RES/2202\(2015\)](https://undocs.org/ru/S/RES/2202(2015)) (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
16. Vladimir Zelensky: Our first task is a ceasefire in the Donbass [Electronic resource]. - URL: <https://www.president.gov.ua/ru/news/volodimir-zelenskij-nashe-naipershe-zavdannya-pripinennya-vo-55485> (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
17. Contact group broke contact [Electronic resource]. - URL: <https://www.kommersant.ru/doc/4096506> (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
18. Contact group in Minsk signed «Steinmeier formula» [Electronic resource]. - URL: <https://www.rbc.ru/politics/01/10/2019/5d926d059a794753f1e110c7> (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
19. The text of the Steinmeier Formula [Electronic resource]. - URL: https://24tv.ua/resources/photos/news/620_DIR/201910/1213269_9654661.jpg?201910194945 (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
20. Normandy meeting 2019. [Electronic resource]. - URL: <https://tsn.ua/ru/politika/nereshitelnye-shagi-k-miru-kak-otreagirovali-mirovye-smi-na-vstrechu-normandskoy-chetverki-1457244.html> (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
21. Zelensky called the main victory of the summit in Paris: Exchange of prisoners by the end of the year in the format of all at all [Electronic resource]. - URL: <https://tsn.ua/ru/politika/zelenskiy-nazval-glavnuyu-pobedu-sammita-v-parizhe-obmen->

- plennymi-do-konca-goda-v-formate-vseh-na-vseh-1456995.html (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
22. Final communique of the «Normandy four». [Electronic resource]. - URL: <https://tsn.ua/ru/politika/normandskaya-chetverka-podpisala-itogovoe-kommyunike-polnyy-perevod-dokumenta-1456986.html> (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
23. Nikulichev Yu. Ukrainian crisis: is there a light at the end of the tunnel? / / European security: events, estimates, forecasts. 2019. №54 (70). [Electronic resource]. - URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/ukrainskiy-krizis-est-li-svet-v-kontse-tunnelya> (Access date: 10.12.2019) [in Russian].
24. OSCE told how many civilians in Donbass have died since the beginning of the year [Electronic resource]. - URL: <https://ukraina.ru/news/20180809/1020788671.html> (Access date: 10.12.2019) [in Russian].